

Pág.: 6 Fecha: 31-08-2025 126.654 Tiraje: Cm2: 1.384,1 VPE: \$ 18.181.811 Medio: El Mercurio Lectoría: 320.543 Supl.: El Mercurio - Cuerpo B Favorabilidad: No Definida

Noticia general Título: PATRICIO JOTTAR: "No hay bala de plata para crecer, hay muchas cosas que hacer y por mucho tiempo"

> La embotelladora del grupo Luksic cumple 175 años, y no esquiva el desafío de recuperar el consumo, la rentabilidad de negocios como el vino, y apuesta fuerte por seguir creciendo "fuera de Chile", adelanta Jottar, de donde hoy proviene un tercio de su Ebidta. • SOLEDAD VIAL A. Y MARÍA JOSÉ TAPIA

> > chos bebestibles chos desde que el alemán Joaquín Plagemann fundó la primera fábrica de cervezas de Chile, en el Valparaíso de 1850. A la que sumó la cervecrá de Limache—creada por otros dos alemanes—y la de Gubler y Cousiño en sul legada a Santiago, al mismo lugar que hoy ocupa su moderno edificio corporativo, en Las Condes. Comenzaba el siglo XX, cuando la nueva mpresa se abrió a la blosa bajo el rótulo de Compañía de Cervecrás Unidas (CCU). Entonces su negocio estaba 90% en cervezas y una pequeña operación de bebidas. Bajo la batuta del grupo Luksic—que la adquirió en 1986—, CCU se ha multiplicado 10 veces en estos 40 años, con fuerte diversificación de productos y expansión inter-

10 veces en estos 40 años, con tuerte diver-sificación de productos y expansión inter-nacional. La holandess Heineken entró a la propiedad hace 22 años, y sus ventas supe-raron los US\$ 3 mil millones, el año pasado, con utilidades por US\$ 172 millones. El ingeniero comercial de la UC y expre-

con utilidades por USS 172 millones.

El ingeniero comercial els 1 LC y expresidente de lcare Patricio Jottar (e2) lidera
hace 22 años la compañía que hoy es la piemera productora de pisco mundial, la 17º
cervecera y ocupa el lugar 43º entre las
compañías de bebestibles eld mundo, presente en Argentina, Colombia, Uruguay,
Paraguay, Bolivia y con sus productos en
más de 100 países. De hecho, dos tercios de
su Ebitda se generan hoy en Chile y un tercio en el exterior.

## -Con todo, ¿qué sigue pendiente?

"Seguir creciendo con fuerza, particular mente fuera de Chile. El crecimiento es e oxígeno de las organizaciones y empresas somos grandes en Chile y en proceso de segrandes en el resto de los países".

## -¿Toparon techo en Chile?

—¿Toparon techo en Chile? "No, porque el consumo per cápita de be-bestibles en América Latina es todavá bajo. En Chile es de unos 300 litros, igual en Uru-guay y un poco menos en Argentina, pero en Paraguay, Bolivia y Colombia ronda los 200 litros y en E.E.U. son unos 550 litros. Hay mucho espacio para crecer".

# —¿También para mejorar la rentabilidad, que ha caído?

No estoy de acuerdo con intentar excluir o cancelar a personas o grupos de la sociedad porque no me gustan. Un empresario como Juan Sutil tiene todo el derecho de hacerlo".

que ha caido?

'En general, las categorías de productos con alcohol en el mundo, desde prepandemin hasta hoy, han visto afectada su renabilidad, por menor tendencia al consumo y mucha presión sobreicedad en margenes. Miregustan. Un mo Juan acciones de los granmo de la consumo de la composição de la composição de los granmos de precio promedio acciones de los granmos de la composição de la co

mo Juan dio 2019-2025 de las acciones de los grandes por el cololes en el munto de productores de alcololes en el munto de leineken-19,3%, Anpere - 28,5%, Cololes en el munto de productores de alcololes en el munto de leineken-19,3%, Anpere - 28,5%, Cololes en el munto de la munto della munto dell

—Según sus balances, los volúmenes de la industria están creciendo poco, ¿se hace difícil rentabilizar?

"Mientras más desarrollado es un país, más alto es su PIB per cápita y mayor proproción de hidratación proviene de líquidos envasados. Chile lleva 12 años que dejó de crecer dinámicamente, ve so tiene conse-

des envasades. Chile ller's 12 años que dejó de recer dinámicamente, y ess tiene conse-cuencia en el consumo per cípita. Respecto a los habitos, entre 2.019 y 2025 en Chile, EE.U. y el mundo hay una ten-dencia a un menor consumo de alcohol mayor de bebúdas sin alcohol. En Chile, el consumo per cípita de alcohol a 100 grados en 2019 era de 52, llitros y el vino cayó de 12,7 a 10,7 litros en el mismo período".

—¿Es una buena o mala noticia que se haya moderado el consumo de alcoho!?

"El consumo (...) de alcohol en Chile era de Olitros per cepita en 1960 y el año pasado fue de 5.1 litros per capita; la mitad. Es deseable que disminuya el consumo inmoderado o irresponsable de alcohol, toda la industria quiere contribuir a eso. Pero en los últimos cinco años, están ocurriendo co-sas deseables como el cuidado físico y de la salud, y otras menos deseables como el cui-sumo de drosea blandas siráficias en se salud, y otras menos deseables como el con-sumo de drogas blandas, sintéticas, más tiempo dedicado al juego en pantalla, de las apuestas, que producen adrenalina que re-emplazaría al alcohol, pero demandan re-cursos del presupuesto de un joven. Ade-más de la prescripción de estabilizadores del ánimo, que ha subido al doble en los úl-timos 10 a festa producento de la finita de la con-tra de la contra de la contra de la con-tra de la contra de la contra de la contra de la con-tra de la contra de la contra de la contra de la con-tra de la contra de la contra de la contra de la con-tra de la contra del contra de la contra del contra de la co

Gerente de CCU repasa los desafíos de la empresa y el país PATRICIO JOTTAR: "No hay bala de plata para crecer, hay

muchas cosas que

hacer y por mucho

tiempo"

—En ese escenario, ¿por dónde proyecta la recuperación de la industria del vino? "En el mundo están creciendo mucho los llamados flanour alcoholic beverage, productos con baja graduación de alcohol, sabor frutal y normalmente gasificados. En general, son categorías elaboradas a partir de cervezas, licores, espírituosos. Otro punto es que cerveza y licores han sabido migrar a envases individuales. Desde el consumo responsable, intentamos re-

sabido migrar a envases individuales. Des-de el consumo responsable, intentamos re-cuperar las categorías de alcohol y, al mis-mo tiempo, crecer en categorías ási alcohol. En 2021 nos asociamos con Danone en Ar-gentina y tomamos el control del negocio de agua mineral argentino. Y el año pasado nos asociamos con la embotelladora de Pepsi, en Paraguay".

—A propósito de Argentina, donde llevan 30 años, ¿cómo ven la evolución reciente de su economía?

mayor responsabilidad fiscal son totalmente necesarios en Argentina y en cualquier país, así como la corrección significativa de la fiación. Es toto de mundo lo celebra la viara, pero las tasas de interés tocaron el 90%, la semana pasada, y eso habla de una enorme energía contenida en el tipo de cambio, que en algún minuto debe tender a subir y es necesario para que Argentina sea competitiva. Y a largo plazo, se necesta que vuelva la inversión, que requiere estabilidad".

"No hemos parado de crecer, invertir y apostar al largo plazo de Argentina, en las buenas y en las malas. Es de esperar que el Presidente que gobierne Argentina en los próximos años siga moviéndose en eas línea. Hoy la situación es mejor que hace dos años, sin duda, todavía no es suficiente para garantizar que siga en los próximos 20. Los países no se construyen en períodos cortos, requieren reglas del juego, políticas estables y grandes consensos detrás de un pro-

## Futuro personal: "Lo realmente importante es tener las ganas, la energía... y la vista en el largo plazo"

—Es el segundo ejecutivo más antiguo del Ipsa, y es director del Banco de Chile, luego de que Andrónico Luksic dejara los directorios en 2024. ¿Está en su horizonte dejar la vida gerencial? Ley de vida es que algún día nos retiremos, que en algún minuto vayamos saliendo de la

—¿En um plazo cercano?
"Cualquier ejecutivo que deja de pensar en el largo plazo y solo piensa en su horizonte personal significa que llegó su hora. Lo realmente importante es tener las ganas, la energía, un pie en lon y la vista puesta en el largo plazo. Debes gestina la organización para que sea sustentable, grande y rentable en los próximos muchos años. Precouparmos por las personas, saber formar, entiusisamy constriu run carrera para los jóvens talentos."

ecto de crecimiento, eso es válido para Ar entina y también para Chile".

—¿Y cómo ve esas condiciones en Chile el grupo Luksic? "Cada ejecutivo tiene su visión. A título personal, creo que es fundamental a tectu po desde una visión economicista, sino de bienestar. El PIB es la suma de todos los biebienestar. El PIB es la suma de todos los bie-nes y servicios que produce una economía. Cuando las economías crecen, mejoran la salud, la educación, el transporte, la infraes-tructura en beneficio de todo el mundo. Si producimos mucho dinero y no creamo condiciones para producir más bienes y ser-vicios, se produce inflación. Es el problema que hemos tenido en Chile los últimos 12 años y es el gran desafío".

## "Se agradece escuchar a todos los candidatos hablar de seguridad, pero no basta"

—El crecimiento se reinstaló en el debate público, ¿qué se necesita para que no quede solo como eslogan electoral?

"No hay bala de plata para crecer, hay muchas cosas que hacer y por mucho tiemD. Por supuesto que ayuda tener un gobierno procrecimiento, pero no se resuelve en los próximos cuatro años, sino en los próximos ocho, 10 años y décadas".

en us proximos cuarro arios, simo en us proximos colo, 10 años y decadas".

—¿Qué candidato le da esa garantía?

"Cada uno tiene su opinión personal y se manifestará en el voto. Pero fecincimente necesitamos acumulación y factibilidad de catores, y hay desafíos en ambas cosas. Para invertir se requiere estabilidad y buenas reglas tributuras, permisología frazonabes de seguridad y comenso político.

Por el lado de las personas, enceciatmos mayor natilidad, buenas políticas migraticas. Me encanta que llegue a Chile la mayor cantidad de migrantes, pero que vengan a trabajar porque ven aquí un territorio de oportunidades. Y necesitamos mejor educación en todos los niveles, comenzado en la cuna. Soy crítico de muchas cosas que se bicieron en el sistema educativo, la educación particular subvencionada era muy buena y se le restringió, la educación publica, los liceos emblemáticos sabemos quié los currió. En escesaria la gratutidad para quien no puede pagar y se lievó al 60% con arnaed de referencia definido por el Estado, abora quieren subrita al 90% con el proyecto del PES, y cuando se fija el precio artificialmente, el Estado conspira contra la calidad de la educación. Legislación biaboral, ca-pacitación, ética de trabajo... Todo eso debe encaminasse bien".

—¿Lo más urgente para la inversión?

—¿Lo más urgente para la inversión?

"Insisto, no hay una bala de plata. Si, por ejemplo, bajan los impuestos a las empresas y se financia con más eficiencia, se mantiene el impuesto a las personas, sin duda que ayuda y ojalá haya un Congreso y gobierno que estén disponibles para una cosa de esa naturaleza".

—¿Ve pasos adecuados?

"Es muy insuficiente lo que estamos viendo y tengo confianza en que va a cambiar, pero es necesario que sea por períodos largos de tiempo".

## —¿En qué basa esa confianza?

"Si atendemos a las encuestas, pareciera que las opciones políticas que más promue-ven el crecimiento van a gobernar. Pero re-pito: cuatro años es insuficiente".

pitor cuatro años es insuficiente",

-¿Cree que se recuperó la convicción de

-crecer? Hace seis años, el estallido enfatizó
las demandas, incluso por decrecer.

"Pienso que se, preo la prueba la veremos

en 10 años. A veces hablamos de grandes

consay veo cómo afectan los menores niveles de seguridad a nuestros clientes, que son

nicroempresarios. Las ventas de categorías

que se consumen fuera de la casa, en restau
nates, bares, fuentes de soda, cayeron 9,3%

en 2024, porque hay menos vida nocturna.

Se agrande escuchara todos los candidatos

hablar de seguridad, pero no basta. Necesita
mos que durante muchos años el país camire

hacá aliá. Hasta hace 10 años agruntabamos a

alcanzar a países como Grecia o Portuga, la

ingresos per calpada to USS 25 mil, USS 25 mil,

hoy se ve como un objetivo lejano".

—¿Qué rol les corresponde a los empresa-rios se critica el de Juan Sutil en el coman-do de Evelyn Matthei?

"Todos los que hacemos empresa tene-mos el deber de administrarlas de la mejor manera posible para beneficiar a nuestros clientes, consumidores, empleados, pro-veedores. Todos participamos en política con nuestro voto y opinión; participar en política es una decisión personal respetable para cualquire empresario y está en todo su derecho de hacerlo".

—¿No fue una intervención que empresa-rios pidieran "unidad" a las candidaturas de oposición en cartas públicas? "Cada cual, que cumpla la ley, tiene todo el derecho a expresar sus opiniones y a apoel derecho a expresar sus opiniones y a apo-yar la opción política que estime conve-niente, no veo ningún inconveniente. No estoy de acuerdo con intentar excluir o can-celar a personas o grupos de la sociedad porque no me gustan. Un empresario como Juan Sutil tiene todo el derecho de hacerlo, entra en el espacio de su libertad personal pensar y vincularse con quien quiera, que viva la libertad".

